

# le bourbonnais rural

Rédaction Administration - BP 12 - 03630 Désertines

Tél. 04 70 05 10 46 - Fax : 04 70 05 35 98

E-mail : [contact@lebourbonnaisrural.com](mailto:contact@lebourbonnaisrural.com)

Site Internet : [www.lebourbonnaisrural.com](http://www.lebourbonnaisrural.com)

43<sup>e</sup> année - N° 2223 - 26 décembre 2014

Hebdomadaire d'information

1.90  
€

ISSN  
1257 1442

\*  
Pas  
d'augmentation  
du prix de  
l'abonnement  
\*  
\*  
en 2015

## Revenu agricole Viticulteurs, bergers et laitiers rescapés de la baisse de 2014

C'est une baisse moyenne de 5 % qui vient d'être constatée par les comptes de l'agriculture dont la commission nationale se réunissait le 15 décembre. Baisse constatée par l'indicateur habituellement utilisé, le Revenu courant avant impôts (RCAI). En revanche, si l'on considère un autre instrument statistique, le revenu des facteurs de la branche par actif en termes réels, c'est une hausse de 1 % qui apparaît. Quant au revenu net de la branche agricole par actif non salarié, en termes réels, il augmenterait de 6 %. Une avalanche de statistiques qui prête à la confusion.

> Page 20

## Transparence des Gaec Les conditions d'attribution des aides PAC fixées

> Page 20

## Pac : la simplification Objectif prioritaire soutenu par les États membres

> Page 19

## La MSA Auvergne Au service des familles agricoles

> Page 12

## Mutuelles étudiantes Le Défenseur des droits lance un appel à témoignages

> Page 12

## FD Cuma Réunions de secteurs

> Page 2

## Monoxyde de carbone Prévention des intoxications

> Page 4

**Pour le prochain journal,  
faites vos envois dès aujourd'hui**

## Coopaca, Sica BB, Val'Limagne.coop Bilans et perspectives...



Les coopératives de l'UCAL, Coopaca, Sica BB, Val'Limagne.coop, tiennent traditionnellement en fin d'année leurs assemblées générales. Entre bilans et perspectives, tour d'horizon.

> Pages 8 et 9

## 65<sup>e</sup> foire aux dindes de Jaligny La tradition a du bon !



Devenue au fil des décennies une institution, la foire aux dindes de Jaligny occupe une place particulière dans le cœur des Bourbonnais, fidèles au rendez-vous depuis 65 ans. Symbole de terroir, d'authenticité, de savoir-faire et de qualité, la manifestation a du bon...

> Page 5



# Les coopératives de l'UCAL...

## Val'Limagne.coop : ensemble on va plus loin !

Plus de 250 adhérents, invités et salariés ont assisté à l'assemblée générale de Val'Limagne.coop au centre socioculturel de Gannat, mercredi 10 décembre. Tous les intervenants ont souligné l'importance de travailler ensemble, dans le même sens, et en accord avec l'esprit coopératif.

### Ensemble au sein de la coopération agricole, ensemble pour le développement du territoire

Pierre Desgoutte, président de Val'Limagne.coop introduit cette assemblée par la présentation de l'interview filmée de Philippe Mangin, président de Coop de France dans le cadre de la campagne de communication « La coopération agricole, produisons l'avenir ». Cette présentation rappelle les valeurs de la coopération et souligne l'importance et l'originalité de ce modèle économique.

Véronique Pouzadoux, maire de Gannat, a donné le ton en rappelant l'importance de la collaboration avec la communauté de communes pour avancer, notamment sur les dossiers d'investissement avec les projets d'agrandissement de la coopérative, sur les dossiers de la circulation urbaine, ainsi que sur les dossiers de la fusion des régions. Dans tous ses projets, la maire de Gannat souligne qu'il est impératif de prendre en compte les intérêts du territoire, et d'avancer ensemble, en prenant en compte les intérêts de tous.

### Des unions efficaces pour conforter le chiffre d'affaires

Après 5 ans d'existence, la coopérative Val'Limagne.coop compte plus de 1 100 associés coopérateurs et 60 salariés. Christophe Marcoux, directeur opérationnel, dresse une rétrospective rapide de la campagne 2013, marquée par l'abondance et la qualité des blés et des maïs.

Avec un chiffre d'affaires de 68,5 millions d'euros, dont 10 millions à l'export, Val'Limagne.coop est l'une des 10 premières entreprises d'Auvergne qui exportent. Conformément à ses principes coopératifs, le conseil d'administration a décidé de redistribuer 620 000 euros à ses adhérents, soit un tiers de son résultat.

En approvisionnement agricole, face à un marché des engrais azotés très tendu, le partenariat avec AREA (Alliance Régionale Est Apro) et

la politique du prix moyen, ont permis de lisser les prix et de limiter les ruptures d'approvisionnement en fin de campagne. Le projet d'atelier engrais sur Saint-Pourçain-sur-Sioule a obtenu l'autorisation d'exploiter, mais reste suspendu à un recours administratif. Aussi, pour fluidifier les approvisionnements en fertilisants, Val'Limagne.coop a investi, avec l'UCAL et AREA, dans des capacités de stockage portuaires. L'augmentation de plus de 6% des ventes de semences, préfigure l'accroissement de l'activité céréale.

En effet, la collecte 2013 s'est élevée à 190 500 tonnes de céréales, un record pour la coopérative. Et un nouveau record est en train de s'établir cette année, avec un prévisionnel de 200 000 tonnes, des rendements exceptionnels en maïs, mais aussi une progression des parts de marché. Cette augmentation des volumes de céréales induit des coûts et des contraintes logistiques importants.

Ces volumes ont conduit le conseil d'administration de Val'Limagne.coop à mettre en place une commission de stockage, qui a porté les projets de deux bâtiments polyvalents sur Ébreuil et Tronget, opérationnels pour la campagne en cours. Les projets d'extension du silo de Bellenaves et de construction d'un silo à Cognat-Lyonne sont en cours. En partenariat avec les coopératives de l'UCAL, le Conseil d'administration a également validé un projet de 30 000 tonnes de stockage, à Varennes-sur-Allier.

### Rapprocher les jardineries GammVert

Jean-Claude Michel, directeur de Val'Limagne.coop, a présenté les résultats de la filiale Lisa Val de Sioule. Avec l'ouverture du nouveau GammVert à Saint-Pourçain et la reprise de l'activité maraîchère des établissements Bardin, Lisa Val de Sioule a doublé son chiffre d'affaires et ses effectifs en 10 ans. Cette filiale est en plein essor, et le rapprochement des magasins GammVert de la coopérative Sica BB viendra dès l'an prochain renforcer cette activité.



Jean-Claude Michel, directeur de Val'Limagne, Pierre Desgoutte, président, Virginie Champomier, DDT et Philippe Pineau, commissaire aux comptes (de gauche à droite)

### Renforcer le partenariat avec la Chambre d'agriculture

Pierre Desgoutte a donné la parole à Patrice Bonnin, président de la Chambre d'agriculture de l'Allier, en annonçant les nouveaux partenariats concernant le groupe de travail « irrigation », initié avec la sucrerie Bourdon. Au sujet de ces travaux, Patrice Bonnin a souligné l'importance de rester unis sur ces sujets, « pour défendre notre productivité face à la pression politique et administrative ». Il

a également repris en détail les difficultés de mise en place de la nouvelle PAC, dont aucun texte n'est encore défini, malgré une application prévue en mai 2015.

Virginie Champomier, représentant Sébastien Ferra, directeur de la DDT Allier, a confirmé que les textes du premier pilier restent encore à clarifier et fera remonter les interrogations à sa hiérarchie.

### Remise de distinctions

Le président Pierre Desgoutte a rendu hommage à Alain Boutonnat, administrateur de CLB puis de Val'Limagne.coop depuis 27 ans, qui quitte son poste d'administrateur des associés non coopérateurs.

D'autre part, devant sa famille et ses proches réunis, l'ancien président de Val'Limagne.coop, Guy Chatard, a été élevé au

grade d'Officier du Mérite Agricole par Jean Bardot, président du Crédit Agricole de l'Allier. Guy Chatard a souligné : « Pour l'agriculture, il est primordial de s'adapter à un monde qui évolue très rapidement et de s'unir face à la frilosité de la société face à ces évolutions ».

Val'Limagne.coop

## Sica du Bocage Bourbonnais poursuit sa croissance

L'assemblée générale de la Sica du Bocage Bourbonnais s'est tenue jeudi 11 décembre à la salle polyvalente de Villefranche-d'Allier.



Le passage de la Sica BB en coopérative permettra aux adhérents, s'ils le souhaitent, de mieux s'approprier leurs outils

Le président de Sica BB, Jean-Marc Chamignon, a accueilli l'ensemble des participants, adhérents, invités et salariés, et a souligné l'importance de leur participation à cette assemblée. Puis le directeur, Pascal Rossignol, a exposé le rapport d'activité au 30 juin 2014.

La Sica BB affiche un chiffre d'affaires global de 25,6 millions d'euros, chiffre légèrement en baisse qui reste satisfaisant dans le contexte économique et agricole actuel. Cette évolution est due à la baisse significative des prix des céréales et des engrais.

### Le paysage Bourbonnais se « céréalise »

La collecte 2013 a été abondante en qualité et en quantité. Elle dépasse cette année encore les 40 000 tonnes, augmentant le besoin en capacité de stockage. La construction du nouveau silo de Montmarault était indispensable, il est devenu opérationnel à la veille de la moisson 2014.

Le cheptel diminue légèrement et les éleveurs produisent de plus en plus de céréales. Les ventes de produits de protection des plantes se développent. La progression des volumes de se-

mences sur l'exercice 2013-2014 annonçait déjà une collecte 2014 record.

### Les GammVert de l'Allier se regroupent

L'assemblée générale a validé le rattachement de ses deux jardineries de Lury-Lévis et Bourbon-l'Archambault à Lisa du Val de Sioule, filiale spécialisée de Val'Limagne.coop. Cette décision est l'aboutissement d'une collaboration déjà largement engagée sur le plan de l'animation et de la communication. Elle sera effective au 1<sup>er</sup> juillet 2015.

### Une ambition pour 2015

Dans son rapport moral, le président fait part du grand projet du conseil d'administration en 2015 : le passage de la Sica BB en coopérative. Ce statut favorisera les futurs développements et facilitera la conduite de nouveaux projets. Il permettra aux adhérents, s'ils le souhaitent, de mieux s'approprier leurs outils. Des réunions d'information seront organisées courant de l'année et le projet sera soumis au vote à l'assemblée générale de décembre 2015.

### Vive interpellation de la part du président de la Chambre d'agriculture

Patrice Bonnin est intervenu en fin d'assemblée pour faire le point sur les nombreux dossiers accompagnant la mise en place de la nouvelle PAC : l'augmen-

tation du périmètre des zones vulnérables, la baisse des surfaces éligibles aux aides dans le cadre du deuxième plan FEAGA, et la complexité des mesures agro-environnementales et climatiques (MABC) annoncées comme véritable solution à la baisse des aides PAC.

### Remise de médailles

Pierre Mure, premier président de la Sica BB, a remis la médaille de la coopération agricole à Jean-Marc Chamignon, président, et à Jean-Philippe Buvat, administrateur, tous deux présents au conseil dès la création de la Sica BB.

Puis Jean-Marc Chamignon a remis la médaille du travail à Patricia Mallochet, assistante comptable, Éric Tavard, magasinier et Pascal Morand, chauffeur.

Sica BB



Pascal Rossignol, directeur de Sica BB, M. Gros, commissaire aux comptes, Jean-Marc Chamignon, président, Patrice Bonnin, président de la Chambre d'agriculture (de gauche à droite)

## ... en assemblée

# Coopaca investit pour l'agriculture plurielle du département

L'assemblée générale de Coopaca a eu lieu vendredi 12 décembre à la salle polyvalente de Jaligny-sur-Besbre. Le président Jérôme Vandewalle a ouvert la réunion en souhaitant la bienvenue à l'ensemble des participants et en remerciant Michel Laurent, maire de Jaligny, représenté par Dominique Boudonnat, pour avoir accueilli cette assemblée.

### Coopaca s'inscrit durablement dans le paysage économique local

L'assemblée a assisté à la projection du film de la campagne de communication « La coopération agricole, produisons l'avenir », qui a pour but de valoriser les initiatives des coopératives et favoriser ce modèle économique sur lequel Coopaca est construite depuis 1936.

Avec un chiffre d'affaires de 30 millions d'euros pour la campagne 2013/2014, Yves Courrier, directeur de Coopaca, valide le bon fonctionnement du modèle coopératif. La présentation du rapport de gestion du conseil d'administration montre que les résultats sur l'activité céréale sont bons, malgré la qualité moyenne des protéines sur les blés et des promatés sur les maïs, à cause de l'humidité du printemps 2013. Le résultat sur l'activité approvisionnement agricole est également en hausse, malgré le recul des ventes en aliments du bétail.

### Investir pour l'avenir

Pour la 3<sup>e</sup> année consécutive, Coopaca a eu recours à des stockages extérieurs. C'est pourquoi le conseil d'administration a décidé d'investir dans le silo de Saint-Martin-des-Lais. Ces investissements, avec des délais

d'instruction administrative parfaitement respectés, se sont concrétisés, et 20 000 tonnes de céréales supplémentaires peuvent désormais être stockées sur ce site.

### Anticiper la commercialisation des céréales

Ces bons résultats, associés à des prix payés aux producteurs supérieurs à la moyenne du département, reposent sur la capacité des coopératives à engager précocement leur commercialisation de céréales pour profiter des opportunités du marché. La collecte de Coopaca reste stable par rapport à l'année précédente, avec 143 000 tonnes de céréales, ce qui représente 30% de plus qu'il y a 10 ans. Les enjeux de la commercialisation sont énormes, avec 30 trains au départ de Varennes-sur-Allier, des débouchés sur la région Bourgogne en augmentation, et le développement à l'exportation, notamment en blé sur l'Italie avec des variétés spécifiques.

### Un silo à Varennes-sur-Allier pour stocker les céréales des 3 coopératives de l'UCAL

Coopaca s'engage, au côté des coopératives Val'Limagne.coop et Sica BB, dans un projet de silo de 30 000 tonnes. En effet, avec un volume total prévu de 420

000 T de céréales en 2014, sur les 3 coopératives, il est urgent de construire des capacités de stockage supplémentaires. Le site de Coopaca à Varennes-sur-Allier a été choisi pour ce projet, car il se trouve sur la voie ferrée lourde charge Clermont / Paris, ligne la plus pérenne du département. Ce silo est indispensable pour approvisionner les clients industriels tout au long de l'année.

### Anticiper les approvisionnements agricoles

L'augmentation de la collecte de céréales est corrélée à l'activité semences et soins des plantes. Elle bénéficie de l'amélioration continue de la génétique, fortement visible au travers des progrès des rendements de maïs. Coopaca, au sein de l'UCAL, participe à l'observation de 3 620 micro-parcelles, afin de suivre les évolutions agronomiques et d'appuyer son conseil agricole sur des références locales.

En alimentation animale, la baisse du cheptel et la grosse production fourragère du printemps et de l'automne 2013 ont entraîné une diminution notable des ventes d'aliments. Yves Courrier remercie la Chambre d'agriculture de l'Allier pour sa collaboration aux campagnes d'analyse de fourrage, outil indispensable aux éleveurs pour



Patrice Bonnin, président de la Chambre d'agriculture, Jérôme Vandewalle, président de Coopaca, Vincent Chatelier, ingénieur à l'INRA, Yves Courrier, directeur de Coopaca, Delphine Denier, DDT Allier (de gauche à droite)

piloter l'alimentation du bétail.

L'activité fertilisation est sensiblement stable. Pour raisonner cette activité, les 9 techniciens-conseils de Coopaca poursuivent leur formation continue, et l'utilisation des outils d'aide à la décision en agriculture se développent. Ces outils permettent la traçabilité du conseil et l'amélioration des marges brutes des agriculteurs. L'activité fertilisation bénéficie également de l'effet massification dans le partenariat avec l'Alliance Régionale Est Appro (AREA). Ce partenariat a permis à Coopaca de prendre des parts dans le Port des Tellines, lui donnant accès à la Méditerranée pour bénéficier des meilleures parités de transport.

### Rester solidaires pour faire face aux mutations de l'agriculture

La présentation des comptes de résultats par Corinne Jonard, est marquée par le constat de la stabilité des créances en cultures, malgré la baisse des prix de tous les produits agricoles et l'augmentation des charges et de la fiscalité. Le président Jérôme Vandewalle rappelle que la coopérative est là pour aider ses adhérents dans les moments difficiles, sans pénaliser la communauté.

En appui de ces constats, le conseil d'administration a fait appel à Vincent Chatelier, ingénieur de recherche à l'INRA, pour une conférence sur « L'agriculture française face à la mondialisation et à la volatilité ». Cette intervention, très appréciée, a appelé bon nombre de questions et a souligné l'importance de l'organisation des

filères agricoles pour faire face à l'avenir de l'agriculture.

Patrice Bonnin, président de la Chambre d'agriculture a rebondi sur cette présentation. Il a rappelé l'importance de la prise en compte de la vision scientifique et économique dans les prises de décisions administratives : les nouvelles zones vulnérables établies sans la prise en compte des émissions naturelles de nitrates, mais aussi avec la nouvelle PAC qui oublie que les assolements présents en mai, sont déjà semés en décembre. Il souligne les nouveaux partenariats entre l'UCAL et la Chambre d'agriculture de l'Allier : « Nous n'avons pas le droit de rester chacun de notre côté pour préparer l'agriculture de demain ».

Delphine Denier, représentant Sébastien Ferra, directeur de la DDT Allier, a souligné le dynamisme de Coopaca, et notamment de sa politique d'investissement pour le stockage de céréales. Elle a évoqué la nouvelle PAC, et les conditions de redistribution des 160 millions d'aides directes pour le département, reposant sur les trois volets du verdissement de la PAC : la diversité des assolements, les surfaces d'intérêt écologique et le maintien des prairies temporaires.

Jérôme Vandewalle a conclu cette assemblée générale en remerciant le personnel de Coopaca et de l'UCAL, ainsi que l'ensemble du conseil d'administration pour l'ambiance constructive qui entoure chacune des décisions prises pour la bonne marche de la coopérative.

Coopaca



Vincent Chatelier, ingénieur de recherche à l'INRA, micro en main, est intervenu sur « L'agriculture française face à la mondialisation et à la volatilité »

## Campagne Maïs 2014

### Une collecte record pour les coopératives de l'UCAL

Les séchoirs de l'Allier vont bientôt s'arrêter. Les assemblées générales des coopératives de l'UCAL ont présenté l'état des stocks et des prévisionnels de vente du maïs pour cette collecte.

#### Des prévisionnels records pour la collecte de maïs

Val'limagne.coop et Coopaca voient leur prévisionnel de collecte maïs augmenter, respectivement de 20 et de 30%. Sica BB, dans le Bocage Bourbonnais voit sa collecte doublée par rapport à l'an passé. C'est donc une production de plus de 170 000 tonnes de maïs qui va être mise sur le marché par l'UCAL, contre un peu plus de

110 000 l'année précédente. Les directeurs ont rappelé l'intérêt pour le service commercial de l'UCAL, de trouver de nouveaux débouchés pour ces volumes.

Cette tâche sera sans doute facilitée par la bonne qualité sanitaire comparée à d'autres régions fortement impactées par les mycotoxines.

#### Du fourrage en maïs grain

La douceur de l'année 2014 a

entraîné une abondante récolte de fourrage au printemps, une seconde coupe de début d'automne, et une rentrée tardive des troupeaux dans les bâtiments.

Grâce aux pluviométries de cet été, plus de la moitié des maïs fourrage ont eu un rendement supérieur à 15 tonnes de matière sèche par hectare. Tout naturellement, avec l'abondance des fourrages et malgré le développement d'ensilage de grains

humides, une bonne partie du surplus est arrivée dans les silos de l'UCAL.

#### Des rendements exceptionnels

En France, le rendement moyen en maïs grain atteindrait 107 quintaux à l'hectare selon les informations délivrées par l'AGPM. Il serait en hausse de 15 % sur un an selon les statistiques du ministère de l'Agriculture. La production atteindrait 18 millions de tonnes.

Sur la ferme Allier, près de la moitié des maïsiculteurs dépasseraient les 100 quintaux par



hectare, avec des records à 150 quintaux sur certains secteurs.

La différence de rendement entre les maïs irrigués et non irrigués est très faible.